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Féminin des noms  

 

La grande majorité des noms ont un correspondant féminin. (Ne pas confondre avec les objets 

inanimés qui ont un genre préétabli.) 

1 Règle générale : On forme le féminin en ajoutant un e muet au nom masculin. 

Ex : Un avocat Þ une avocate 

Ex : Un cousin Þ une cousine 

Ex : Un gitan Þ une gitane 

ATTENTION. – Il ne faut pas oublier de changer les receveurs d’accord lorsque l’on met le nom 

au féminin : V dét N Adj 

Ex :François est un avocat renommé. 

Ex :Françoise est une avocate renommée. 

2 FÉMININ DES NOMS MASCULINS TERMINÉS PAR –N, –T, –L 

  Certains noms masculins qui se terminent par –n, –t, –l redoublent la dernière consonne devant 

le e du féminin. 

Ex : Un patron Þ une patronne 

Ex : Un sot Þ une sotte 

Ex : Un professionnel Þ une professionnelle 

3  FÉMININ DES NOMS MASCULINS TERMINÉS EN –ER 

Les noms masculins terminés en –er changent en –ère au féminin. 

Ex : Un fermier Þ une fermière 

Ex : Un usager Þ une usagère 

Ex : Un boulanger Þ une boulangère 

4  FÉMININ DES NOMS MASCULINS TERMINÉS PAR –F, –R, –X 

   La plupart des noms masculins se terminant par –f s’écrivent au féminin en –ve et la plupart des 

noms masculins se terminant pas –r et –x changent en –se. 

Ex : Un veuf Þ une veuve 

Ex : Un coiffeur Þ une coiffeuse 

Ex : Un époux Þ une épouse 

5  FÉMININ DES NOMS MASCULINS EN –TEUR 

    La plupart des noms masculins se terminant en –teur changent en –trice au féminin. 

Ex : Un spectateur Þ une spectatrice 

Ex : Un moniteur Þ une monitrice 

Ex : Un organisateur Þ une organisatrice 

6  FÉMININ DES NOMS MASCULINS QUI NE CHANGENT PAS AU FÉMININ 

   Certains noms ont la même forme au masculin et au féminin. C’est le déterminant ou l’adjectif 

qui pourront en préciser le genre. 

Ex : Un propriétaire généreux Þ une propriétaire généreuse 

Ex : Le ministre canadien Þ la ministre canadienne 

7  LES FÉMININS IRRÉGULIERS 

   Certains noms masculins ont une forme différente au féminin ; ils changent en grande partie ou 

complètement. L’usage du dictionnaire est recommandé. 

Ex : Un homme Þ une femme 

Ex : Un maître Þ une maîtresse 

Ex : Un fou Þ une folle 

Ex : Un roi Þ une reine 

Ex : Un garçon Þ une fille 
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TD grammaire 1. Exercices : le nom 

Exercice 1 : soulignez les noms concrets contenus dans le texte suivant : 

Une deuxième balle fit étinceler le pavé à coté de lui. Gavroche regarda, et vit que cela 

venait de la banlieue. Il se dressa tout droit, debout, les cheveux au vent, les mains sur les 

hanches, l’œil fixé sur les gardes nationaux qui tiraient, et il chanta.(Adapté de Hugo). 

 

Exercice 2 : soulignez les noms abstraits contenus dans le texte suivant : 

Je trouvais le plus grand plaisir à introduire Madelaine dans ma familiarité, ma vie. Outre 

la volonté de l’entourer de bien-être, il y avait ce secret désir d’établir entre nous mille rapports 

d’éducation, d’intelligence, de sensibilité qui devaient rendre notre amitié plus légitime. (Adapté 

de Fromentin). 

 

Exercice 3 : lisez le texte puis relevez ce qui est demandé : 

De temps en temps, on se retrouvait pour si Bamban pouvait suivre, et on riait de l’apercevoir là-

bas, bien loin, gros comme le poing, trottant dans la poussière de la route, au milieu des 

marchands de gâteaux et de limonade. Cet enragé-la arriva à la Prairie presque en même temps 

que nous. Seulement, il était pâle de fatigue et tirait la jambe à  faire pitié.( Daudet) 

a)Relevez dans l’extrait au moins cinq noms communs concrets ----------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

b) Relevez dans l’extrait deux noms communs abstraits---------------------------------------------- 

c) Relevez dans l’extrait les noms propres-------------------------------------------------------------- 

 

Exercice 4 : repérez dans cet extrait de Balzac  

« Au moment où  je souffrais du  malaise causé par le piétinement auquel nous oblige une foule, 

un officier marcha sur mes pieds gonflés autant par la compression du cuir que par la chaleur.» 

a) Un nom au singulier qui désigne un être-------------------------------------------------------- 

b) Un nom au singulier qui désigne un ensemble de d’êtres------------------------------------- 

c) Des noms au singulier qui désignent des choses----------------------------------------------- 

 


